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稲荷山図書館 図書館利用者懇談会 

 

 

１ 日時   令和４年 10 月 28 日（金） 10 時 30 分～11 時 30 分 

２ 場所   稲荷山図書館 ２階 会議室 

３ 参加者  利用者  ５名 

       図書館  ３名  

       （稲荷山図書館長、館長代理２名） 

４ テーマ  「地域の皆様とつくる稲荷山図書館」 

５ 配布資料 （1）令和４年度「事業実績一覧」 

（2）情報発信いなりやま（令和４年10月号） 

６ 次第   （1）稲荷山図書館長挨拶 

（2）図書館職員紹介 

（3）事業紹介 

（4）昆虫事業紹介 

（5）懇談 

 (6) 稲荷山図書館長挨拶 

 

 

稲荷山図書館利用者懇談会 会議録 

 

１ 稲荷山図書館長挨拶 

 本日はお忙しい中懇談会にご出席いただきまして、ありがとうございます。 

今回のテーマは「地域の皆様とつくる稲荷山図書館」です。これからの図書館サービスに関

することを含め、皆様から図書館に対するご意見・ご要望をお聞かせいただきたく存じます。  

 また、稲荷山図書館は公共図書館では珍しく、昆虫という特色がある図書館です。  

特色を活かした取り組みにつきましてもお気づきの点がございましたら合わせてお願いいた

します。 

なお、図書館システムなど、練馬区立図書館全体に関わる内容につきましてはお答えでき

ない場合がございます。その場合は後日ホームページで回答をさせていただく予定ですので、

ご了承ください。 

本日はよろしくお願いいたします。  

 

２ 図書館職員紹介 

館長代理２名 

 

３ 事業紹介 

 

４ 昆虫事業紹介 
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５ 懇談 

図書館  事業の取組みについてご質問やご意見等がございましたらお願いいたします。 

利用者  子ども向けのイベントに大人が関心を持っている場合、申し込みは断わられてし

まうのでしょうか。 

図書館  子ども向け事業では小さいお子さんが参加される場合は保護者同伴を推奨してお

ります。その場合は親子での参加が可能です。定員の関係もあり、一人でも多くの

お子さんに参加していただきたいので、大人の方のみのお申し込みは難しいかと思

います。 

利用者  子ども向けのイベントは沢山ありますが、いつも同じ参加者ですか。それともい

ろいろな方が来られるのですか。 

図書館  いろいろな方に申し込んでいただいております。昆虫イベントに関しましては、

この近隣のお子さんだけではなく、区内の遠方からもご参加いただいております。

特に「こんちゅう教室」などは区報に掲載されることもあり、各方面からご参加い

ただいております。 

利用者  イベントが多いですが、イベントにはボランティアも関わっていますか。 

図書館  職員だけで行うものもございますが、おはなしの会などのボランティアをはじめ

近隣の中学校や高校の生徒に依頼して行うものもございます。 

利用者  イベントについて大人の方からの要望はないのですか。どの図書館も大人向けが

少ないように感じます。 

図書館  利用者アンケートに書いていただいたものを参考にしております。 

利用者  支援校という説明がありましたが、支援校について教えてください。 

図書館  区内の小中学校を区立図書館で分けて支援しているものです。当館は小学校６校

と中学校４校の10校を支援しており、学校訪問や団体貸出などを行っています。 

利用者  支援校が多いですね。職員の数は限られていると思うので、結構大変ではないか

と思います。お疲れ様です。 

利用者  おはなし会や本の紹介など、各学年行うのですか。 

図書館  図書館の使い方をお話したり、おはなし会など学校からの要望に沿って行ってい

ます。毎年虫のおはなし会の要望などもあります。 

利用者  カブトムシはずっと飼育しているのですか。 

図書館  累代飼育をしておりまして、事業で参加者に差し上げることもあります。 

利用者  こういう事業は図書館のホームページで稲荷山図書館をクリックすれば見られる

と思いますが、こんなに行っているのに、案外知らないなと思いました。ホームペ

ージ以外で出されているのはありますか。 

図書館  区報の掲載もありますが、回数が決まっています。今年は「こんちゅう教室」と

「昆虫講演会」を掲載し、今後もう一回予定しています。 

また、近隣の方向けには「情報発信いなりやま」という図書館の広報誌を配布

しております。各町会にお願いして回覧板で配布していただいております。 

利用者  図書館だよりは大泉受取窓口でも配布していますか。 

図書館  配付用ではなく、掲示用を送っております。 
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利用者  光が丘図書館を通してから出しているのですか。 

図書館  毎月申請して確認をしていただいております。 

図書館  では、次に進めてもよろしいでしょうか。図書館の特色であります昆虫の取り組

みについて担当からお話をさせていただきます。 

図書館  昆虫図書館と言われている稲荷山図書館ですが、資料の所蔵数が約8,000冊あり

まして、多くの方にご利用いただいております。本だけでなく標本も所蔵しており

ます。約150箱、5,000点の標本の所蔵があります。昆虫コーナーでご覧いただいて

いますが、全部は出せませんので時々入れ替えを行っています。 

続きましてデジタルアーカイブをご紹介します。インターネットやスマホ、昆

虫コーナーにあるタブレット端末から貴重な昆虫資料や標本をご覧いただけます。

昨年から始めた標本のアーカイブも回転しますので全体を見ることができます。 

他には生態の飼育も行っておりまして、カブトムシは一年中累代飼育していま

す。現在は100匹程幼虫がいます。蝶の生体飼育も行っております。夏はオオムラ

サキ、冬はアサギマダラの飼育が始まります。今年は珍しい海外産の昆虫、コーカ

サスオオカブト、パリーフタマタクワガタ、ニジイロクワガタの飼育も行いました。

お配りした資料の６月に「ワクワクむしまつり」というのがあります。昆虫写真家

の方に先程ご紹介した昆虫の写真の撮り方を教わりました。特にコーカサスオオカ

ブトは人気があり、近隣のお子さんをはじめ、電話での問い合わせや、コーカサス

オオカブトを見に初めて稲荷山図書館に来たという方もいらっしゃいました。現在

は標本として残しています。ニジイロクワガタはカウンターで飼育展示をしていま

す。 

利用者  年齢を重ねると生き物や命がそばにあると嬉しいものですが、高齢者からの昆虫

事業の要望などはないのでしょうか。働きかけをしていただければ嬉しいと思いま

す。また、標本の他館への貸し出しは可能なのでしょうか。 

図書館  貸し出しについては今まで要望がありませんでしたが、可能かと思います。 

図書館  エサやり体験にはお孫さんと一緒にご高齢の方もいらっしゃっていました。また、

以前には大人の方だけで参加してくださった方もいました。 

利用者  アサギマダラは渡ってくる蝶ですが、こちらで羽化させているのでしょうか。 

図書館  いえ、幼虫の状態で購入して飼育しております。 

利用者  稲荷山図書館だけではなく、練馬区の図書館は子ども向け事業が充実していると

思いますが、現役世代が必要とするサービスへの提案など、目指すものはあります

か。 

図書館  当館の利用者の多くはお子さんと高齢者の方と二極化しているところがありまし

たので、そういった事業が中心でしたが、お配りした事業実績にもありますように

ヨガ講座などには30代、40代の方にご参加いただきました。現役世代向け事業実績

は少ないですが、毎年企画するようにしております。 

利用者  現役世代向けには健康志向のものを企画していただけたらと思います。 

利用者  昆虫は高齢者も関心があると思うので、高齢者にもいろいろな情報が届くと良い

と思います。 

図書館  そのような視点からも考えていきたいと思います。 



4 

利用者  近隣の北大泉幼稚園でコーディネーターをしております。当園は幼稚園としては

珍しく、園内に地域文庫を所有しておりまして、子どもたちに貸し出しをしており

ます。そこからスタートしまして、稲荷山図書館の方に出張でよみきかせに来てい

ただくというのが最初の連携事業でした。その後、未就園児が園に来る日にも図書

館の方によみきかせに来ていただくことになりました。また、よみきかせのプログ

ラムが進む中で、子どもたちから稲荷山図書館に行きたいという要望が出ました。

そこで図書館の休館日にバックヤードツアーとして本の貸し借りやブックポストの

処理などの図書館のお仕事を見学、体験し、昆虫のレクチャーを受けました。次に

図書館からカブトムシの幼虫をいただき、自分たちで育てるという事業に進み、出

張出前授業をしていただくことにつながっています。この事業は今年で４年目とな

ります。カブトムシの成長の様子を紙芝居で教えてもらい、土づくりを行い、幼虫

を移してその後の育て方までを学びます。年少クラスで行い、蛹から羽化する時に

は年長クラスになっています。２学年をまたいで飼育を行うことでより深く知識を

広め、生き物に親しんでもらうことができるよう図書館の方に監修と指導をいただ

いています。 

今年から新しい連携として始まったのが、幼稚園に遊びに来ている未就園児の

保護者向けに、図書館の利用登録申請を幼稚園の中で行えるという事業です。今年

は初の試みとして一回目を行いました。幼稚園に親しくしている図書館があり、そ

の図書館に行って利用者として使い、自分たちの図書館だという意識を保護者の方

にも持ってもらえればと思っています。このように今後も多角的に連携事業を行っ

ていきたいと思っています。 

図書館  近隣の図書館として子どもたちに絵本やおはなしの楽しさを伝えていけたらと思

います。今後ともよろしくお願いいたします。 

利用者  ボランティアとしておはなし会を一緒に行っています。昨年はコロナの影響で予

定の半分くらいしかできず残念でしたが、今年は順調に進んでいます。おはなし会

に参加する子どもたちは事前に予定表を見て参加する子もいますが、当日図書館に

来ていて図書館員に誘ってもらって参加する子もいます。できればおはなし会を目

指して来てくれるといいなと思います。当日おはなし会の案内板を館の外に出して

くれたらいいのかなと思います。 

先日こちらの館で行われたよみきかせの講座に参加しました。本の選び方やよ

みきかせの仕方、手遊びなどを教えていただきましたが、大変良かったです。大人

になるとよみきかせを聞く機会がないので、講座でよみきかせをしていただき感動

しました。やはりよみきかせは大切だと思いましたし、これからもよみきかせを続

けていきたいと思いました。 

図書館  ブックスタート、乳幼児向けおはなし会では当日に看板を出しています。他の日

のおはなし会でも検討いたします。 

利用者  光が丘図書館でボランティアをしたり利用者の会に入っていまして、他の図書館

の様子を知りたくて今日は参加しました。たくさんの事業をしていると感心しまし

た。先ほども申しましたが、大人への取り組みがあると良いと思いました。 

利用者  同じく光が丘図書館で利用者の会をしています。他の図書館の事情を知らないの



5 

でどのような図書館なのか、稲荷山図書館はなかなか面白いと聞いていましたが、

今日は伺えて良かったです。たくさん事業を行っているのに届かないのが勿体ない

と思いました。 

 今日は自転車で来ましたが、駐輪場の案内が分かりづらいですね。また、この図

書館の立地が分かりにくいです。どこで曲がるのか少し不安でした。 

図書館  図書館前の道、左のつきあたりに案内板がございます。 

利用者  練馬区の昆虫愛好家です。その関係でこちらの図書館の事業で協力させていただ

いています。こちらの図書館の蔵書には自宅に置けないようなものが多くあって、

自分のライブラリーとして愛用させていただいております。 

また、この趣味の界隈はネットワークが強く、この図書館を知っている人が非

常に多いです。結構著名な方が通って来ていますし、図鑑を出すために通っている

人もいます。しかし一方でまだ知られていないところもあります。自分のネットワ

ークでは「良い図書館があるから足を運んでください」と話をしています。特に最

近手に入らない若干古い本とか、あるいは海外の本があるのはありがたいです。

「調べものがあれば稲荷山図書館へ」と紹介しています。また、何人か事業の講師

の紹介をしましたが、講師の方からは「このような図書館が近くにあっていいね」

「もっと早くに知っておきたかった」という声もありました。そういう意味では図

書館でもいろいろな機会を見つけてアピールしていただきたいと思いますし、アピ

ールする場としてコミュニティなどあります。図書館の事業としてどこまで足を踏

み込んでいいかというのもあるかもしれませんが、是非活用していただければと思

います。 

図書館  昆虫に関しましては私どもも日頃より責任を持って取り組むよう心がけていると

ころです。今、お話にありましたが、ご紹介いただいた講師の方を含め、複数の昆

虫事業の講師の方々が、事業終了後に何時間も昆虫コーナーで資料をご覧になって

いらしたということがありました。より身の引き締まる思いがし、ここにおります

責任を強く感じております。 

  また、いただいたご意見の中で、私ども図書館側のアピールが不足していると思

いました。昆虫という特色を活かしきれてないということになりますので、情報発

信について考えていきたいと思います。 

利用者  生態系についてですが、ＤＶＤはあるのですか。上映会などは行っていますか。 

図書館  館内でご覧いただけるビデオがあります。ＤＶＤは今準備しているところです。

今年の事業でも昆虫に関する上映権付ＤＶＤを上映いたしました。 

利用者  上映権付きのＤＶＤを借り受けて無料の上映会を行うことはできますか。例えば

主催が図書館で運営はボランティア団体が行うということはできますか。 

図書館  今までにそのような例はありませんでした。上映する時は主催者の図書館が上映

するという形で行っておりました。 

利用者  昆虫関係の本の購入希望についてですが、専門家のアドバイスやサポートなどは

ありますか。 

図書館  まず、資料に関しましては昆虫に限らず、利用者の方からのご要望は受け付けて

おります。昆虫資料に関しましては先ほど昆虫講演会のところでご紹介しました、
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東京大学の先生にご相談することもございます。 

利用者  稲荷山公園の整備問題についてですが、図書館に意見などはあるのですか。 

図書館  図書館にはありません。管轄の部署に直接ご意見がいっていると思います。  

利用者  すぐ近くが稲荷山公園ですが、図書館に影響はないのですか。 

図書館  図書館も含まれています。 

利用者  稲荷山公園などで昆虫観察のガイドツアーを行ったら楽しそうですね。光が丘公

園では植物のガイドツアーに何回か参加しました。 

図書館  こちらでは冬にバードウォッチングに行きます。また、春には清水山の森にカタ

クリの花が咲きますので、観察し、図書館に戻りスケッチをするという事業もあり

ます。 

図書館  他に何かご要望などございますか。  

利用者  聞いていただきたいエピソードがあります。東京農大の学生だった知人はゴミム

シやオサムシの研究をしていまして、今では名高い研究者なのですが、その方が大

学生の時にミニコミ誌のようなものを作っていました。そして、これを当時稲荷山

図書館が購入して、所蔵にしてくれたということが、とても本人には励みになり、

研究を頑張ろうとなったそうです。 

 図書館では最近本屋でも売れる本、ベストセラーなどが多く購入される流れが若

干あるかなと思う一方で、なかなか世に出ない本を図書館が購入してくれるインキ

ュベーターとしての役割もあるのではないかと思います。もしかしたらなかなか借

りられない蔵書になるかもしれませんが、そういったところにも光が当たるという

のも大事かと思いました。 

私の好きなエピソードで図書館の方にも聞いていただきたくご紹介しました。 

図書館  ありがとうございます。 

図書館  遠方から来館される方は、同好会誌を含め通常入手しにくい資料をコピーしたり、

ご覧いただいている方が多くいらっしゃるようですので、私どもも日々調べて選書

していきたいと思います。 

利用者  若い研究者にとって励みになると思います。 

図書館  私達も子どもの昆虫事業を行っていると、「将来は昆虫博士になりたい」などの

思いを聞くことがあります。今後も多くの方々に興味を持っていただけるようなコ

ーナー作りや事業を続けていきたいと思います。 

 

６ 稲荷山図書館長挨拶 

 では、以上を持ちまして終了とさせていただきます。本日は貴重なご意見ありがとうござ

いました。 

 今後ともどうぞよろしくお願いいたします。 

 

 

 

 


